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Per Finco la trasparenza non solo verso i soci ma anche verso terzi e’ un valore - 
come da Manuale Organizzativo e Codice Etico. 
Nella Newsletter vengono pertanto riportati anche i partecipanti ai diversi ap-
puntamenti pubblici che coinvolgono la Federazione, specie  nei rapporti con i 
decisori (e speriamo che la norma sui rapporti tra decisori e portatori di interes-
se venga licenziata quanto prima). 
Finco considera inappropriato, ed in taluni casi grave, omettere questo tipo di 
informazione, salvo non riguardi sfere squisitamente personali. 
 
 
Carla Tomasi 
Presidente Finco 
 
 

 
La Federazione Finco lo scorso il 5 aprile è stata audita dalle Commissioni 6ª e 10ª riunite 
del Senato della Repubblica in merito al provvedimento in oggetto.  
 
Per Finco hanno partecipato il Vice Direttore, Dr.ssa Anna Danzi; il Responsabile Tecnico 
Ait, Dr. Massimo Ghelfi; il Direttore Generale Unicmi, Dr. Pietro Gimelli e la Presidente 
Aceper, Dr.ssa Veronica Pitea. 
 
Nell’occasione la Federazione ha presentato una memoria che si può consultare al link 
sul sito Finco https://www.fincoweb.org/finco-dl-ucraina-audizione-presso-le-
commissioni-vi-e-x-senato-della-repubblica-05-04-22/ 
 
Tra i principali temi trattati: la limitata cessione del credito di imposta per acquisto di 
energia elettrica e gas da parte delle imprese; i limiti del meccanismo di revisione/
compensazione Prezzi; l’approvvigionamento strategico di materie prime critiche 
(rottame ferroso); l’apporto delle fonti energetiche rinnovabili per la risoluzione della 
crisi energetica. 
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Nell’ambito del Tavolo per la Qualità nel II Municipio, da lui presieduto, il Direttore Ge-

nerale FINCO, Angelo Artale ha incontrato l’Assessore all’Ambiente, all’Agricoltura e al 

Ciclo dei Rifiuti del Comune di Roma, Sabrina Alfonsi, il  27 aprile u.s. presso la sede 

dell’Assessorato. 

 

I temi portati sono stati i seguenti: A) Nettezza urbana, ovvero sullo stato, la qualità 
e le modalità del servizio di pulizia, raccolta, etc…; B) Termovalorizzatore a Roma e 
sistema di smaltimento; C) il Progetto “Tangenziale Verde a Roma”: stato dell’arte.  
 
Nella foto, tra gli altri, l’Assessore Sabrina Alfonsi, il DG FINCO Angelo Artale ed il membro 
del Comitato Consultivo FINCO, Prof. Arch. Manlio Vendittelli. 
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Il 14 aprile scorso FINCO  è stata audita dalla VIII Commissione Ambiente della Camera dei 
Deputati sulla Delega al Governo in materia di Contratti Pubblici (AC 3514) ed ha in quella 
sede interloquito con i Deputati presenti ed in particolare con le Relatrici al Provvedimento 
On. Braga (PD) ed On. Mazzetti (FI). 
Hanno partecipato il Dr. Angelo Artale, Direttore Generale Finco ed il Vice Direttore Finco, 
Dr.ssa Anna Danzi. 
Sul sito Finco https://www.fincoweb.org/audizione-finco-presso-viii-commissione-camera-
dei-deputati-su-dl-appalti-14-4-2022/ è possibile scaricare il documento con le osservazioni 
presentate dalla Federazione in sede di Audizione. 
 
A fronte di  alcune novità che FINCO valuta positivamente quali la divisione in lotti degli Ap-
palti;  i CAM differenziati per tipologia ed importo appalti ed un congruo tempo di transizio-
ne per la loro  applicazione; il riferimento all’adeguata attrezzatura tecnica e dell’organico 
per la qualificazione delle imprese, nonchè le concessioni ed affidamenti a terzi con proce-
dura ad evidenza pubblica, permane la gravità di una direzione di marcia sbagliata. 
 
Vi sono, infine, aspetti di grande peso che sbilanciano in senso negativo l’intero percorso: in 
primis la tematica del limite quali/quantitativo  al subappalto, occorrendo una nuova disci-
plina anche differenziata per lavorazioni SIOS e sottosoglia;  la scelta di fatto di un unico Con-
tratto per i lavori, senza valorizzare anche CCNL settoriali specifici; l’eliminazione del ribas-
so del 20% tra appalto e subappalto senza che sia stato sostituito da una adeguata remune-
razione; l’assenza per le lavorazioni specialistiche e superspecialistiche (OS e SIOS) di una 
qualificazione specifica; l’ancora non chiarissimo meccanismo che presiede al Pagamento 
diretto in particolare per subappaltatori, cottimisti, prestatori di servizi, fornitori di beni e 
lavori, fornitori con posa in opera, noleggianti a caldo, mandanti di raggruppamenti tempo-
ranei, subappaltatori dei soci di consorzi; la mancanza di obbligo di scorporo per SIOS sopra 
il 10% ed a prescindere dalla percentuale per i lavori dei BBCC; la permanenza del settore dei 
Beni Cultuali, che dovrebbero avere una regolamentazione ad hoc, nell’ambito del Codice. 
 
Con queste premesse – conclude la Federazione – diviene ancor più urgente la previsione di 
un Contratto di Subappalto Tipo che regoli il rapporto tra appaltatore e subappaltatore, 
evitando che il primo riversi sul secondo oneri maggiori rispetto a quelli che lui stesso ha 
verso la stazione appaltante. 
 
FINCO auspica che vi sia quanto prima un‘ adeguata Consultazione di portatori di interesse 
anche nell’ambito del Dicastero competente, il MIMS, ed in questo senso ha sollecitato il 
Ministro Giovannini, oltre che presso il Consiglio di Stato se dovesse essere l’Organo depu-
tato ad elaborare il nuovo o i nuovi Codici, come sembra. 
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Si è svolta l’8 aprile u.s. la Consulta per le Politiche delle Infrastrutture e della Mobilità Soste-
nibili alla quale hanno partecipato, da remoto, il Direttore Generale Finco, Dr. Angelo Artale 
ed il Vice Direttore Finco, Dr.ssa Anna Danzi. 
Il Direttore Generale, nella sua interlocuzione con il Ministro, ha accennato, tra gli altri, alla 
necessità di accelerare i pagamenti da parte delle Stazioni Appaltanti, dando atto al Mini-
stro di una importante Circolare emanata in tal senso; alla opportunità di convocare un Ta-
volo Tecnico sul tema degli appalti all’interno del MIMS, alla perdurante e grave criticità del 
settore dei Trasporti Eccezionali. 
 
 

 
 

NEWSLETTER FINCO N.04/2022 

CONSULTA PER LE POLITICHE DELLE INFRASTRUTTURE E DELLA MOBILITÀ SOSTENIBILI (8 APRILE 
2022) 



Pagina 5 Pagina 5 

 
 

 
 
 
 

NEWSLETTER FINCO N.04/2022 

...SEGUE 



Pagina 6 Pagina 6 

Si è riunita il 4 aprile  u.s. la Commissione Consultiva Centrale MIMS per il rilevamento del costo dei 
materiali da costruzione di cui all' art. 1- septies DL n.  73/2021 convertito con legge n.  106/2021  e 
s.m.i.  
Per Finco ha partecipato il Dr. Angelo Artale, Direttore Generale. 
L’elenco dei materiali che hanno subito incremento di prezzi (che sono la stragrande maggioranza di 
quelli in elenco) è di prossima pubblicazione in Gazzetta Ufficiale. 

Sul sito Finco https://www.fincoweb.org/anac-delibera-numero-141-del-30-marzo-2022-
linee-guida-qualificazione-stazioni-appaltanti/ è possibile consultare le Linee Guida appro-
vate dall’ANAC recanti «Attuazione – anche a fasi progressive - del sistema di qualificazione 
delle stazioni appaltanti e delle centrali di committenza da porre alla base del nuovo sistema 
di qualificazione che sarà reso operativo al momento della entrata in vigore della riforma 
della disciplina dei contratti pubblici”. 
 

Lo  scorso 8 aprile da remoto si è svolta la Giunta Finco che ha visto partecipare: 
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In armonia con quanto sta avvenendo in Europa, anche a livello nazionale si stanno avviando 
– a livello ISTAT - i lavori di revisione della classificazione ATECO delle Attività economiche. 
 
Se a livello Eurostat si discute (anche con il contributo dei diversi Enti statistici nazionali) di 
una revisione generale della classificazione “NACE”, che andrà a sostituire, dal 2025, quella 
del 2007, a livello nazionale (ATECO) si andranno a specificare nel dettaglio le diverse attività 
(cifre 5 e 6 della codifica). 
 
I lavori del Comitato ATECO nazionale sono stati ufficialmente avviati il 22 aprile scorso.  
 

Per FINCO era presente il Vice Direttore, dr.ssa Anna Danzi. 

 
 

 
Nel pomeriggio del 27 aprile, alla presenza del Presidente ARERA, dr. Stefano Besseghini, si è 
tenuta una riunione dell’Osservatorio Permanente della regolazione energetica, idrica e del 
teleriscaldamento. 
 
Per FINCO ha partecipato il Vice Direttore Anna Danzi. Era, altresì, presente il Presidente 
FIPER, Walter Righini. 
 
Qui di seguito gli argomenti all’Ordine del Giorno: 
 
1. Presa d’atto del Verbale della 6^ riunione del 13 maggio 2020;  
2. Comunicazione in merito al cambio del nome dell’Osservatorio;  
3. Valutazione delle richieste di adesione pervenute all’Osservatorio;  
4. Misure regolatorie adottate dall’Autorità per la mitigazione degli effetti dell’emergen-

za Covid sul settore rifiuti nel 2020 e nel 2021: valutazioni e proposte; 
5. Gruppo di Lavoro ‘Gas’: Comunicazioni della Coordinatrice sull’attività svolta;  
6. Misure regolatorie adottate dall’Autorità a tutela dei clienti finali per mitigare l’im-

patto della crisi dei prezzi energetici: valutazioni e proposte; 
7. Gruppo di Lavoro ‘Servizi idrici’: comunicazioni del Coordinatore sulla ripresa delle 

attività;  
8. Comunicazione sulle funzioni svolte dall’Osservatorio inerenti all’interazione fra l’Os-

servatorio stesso e le attività di ricerca previste nel Piano Triennale della Ricerca di 
Sistema elettrico 2019-2021 (art. 3, comma 6, del Decreto MiSE 9 agosto 2019); 

9.  Eventuali proposte per le prossime attività dell’Osservatorio;  
10. Varie ed eventuali. 
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Il 6-7-8 maggio si svolgerà a Riccione il XXV Congresso Nazionale dell’Associazione Centri 
Soccorso Autoveicoli, ANCSA. L’occasione del XXV Congresso di Riccione – sarà motivo di 
incontro e di confronto intorno all’attività di soccorso stradale/deposito veicoli che per-
metterà  di ampliare l’orizzonte  al futuro delle aziende associate. Sarà anche l’occasione per 
condividere azioni e informazioni che possano orientare il settore per la applicazione di nor-
me univoche e chiare che non si basino sulla interpretazione individuale e/o personale attra-
verso una attenta analisi delle difficoltà operative rappresentate da una categoria che svolge 
un servizio pubblico essenziale.  
La parte pubblica dei lavori avrà inizio venerdì 6 Maggio alle ore 9.30 e terminerà domenica 
8 Maggio con pranzo ufficiale.  
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Da sinistra, rispettivamente secondo e terza, il Presidente ANSAG, Ing. Emilio Fadda e  l’On. Erica 

Mazzetti. 
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Nel corso dell’Assemblea dei Soci di Archeoimprese svoltasi a Bologna il 9 aprile u.s., sono 
stati rinnovati gli Organi Direttivi dell’Associazione come di seguito riportato:  
 

 Cristina Anghinetti, Presidente 

 Claudio Calastri, Vicepresidente 

 Matteo Tadolti, Vicepresidente 

 Francesca Guandalini, Tesoriere 
 
Il Consiglio Direttivo è composto da i  seguenti membri:  
 

 Cristina Mezzadri 

 Monica Girardi 

 Luca Mandolesi 

 Francesco Melia 

 Daria Pasini 
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ATTENZIONE: Programma provvisorio 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Sul sito Finco https://www.fincoweb.org/fiper-osservazioni-su-pnrr-reti-di-teleriscaldamento/ è sta-
ta pubblicata la lettera che il Presidente Fiper, Walter Righini, ha inviato il  Ministro Roberto 
Cingolani del MITE ed al  Ministro Stefano Patuanelli,  Ministero Politiche Agricole Alimenta-
ti e Forestali. 
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Il 2022 si presenta con uno scenario completamente nuovo: dopo due anni di pandemia e 
considerata l’attuale situazione geopolitica che ha rivoluzionato i costi dell’energia, oggi co-
me non mai avviare un percorso di transizione ed indipendenza energetica può significare 

rimanere competitivi sul mercato. 
 

Il seminario, organizzato in collaborazione da Whitenergy, Endress+Hauser, Turboden e 
Viessmann e con la partecipazione di FIRE, è dedicato alle strategie per l’indipendenza e la 

transizione energetica in ambito industriale.  
 

AGENDA 
APERTURA COLLEGAMENTO H10.00 

 
10.00/10.20 FIRE Italia - Dario Di Santo - Introduzione all’evento “Transizione ed indipenden-

za energetica per l’industria Italiana” 
 

10.20/10.45 VIESSMANN - Alberto Villa - Alberto Zanella - “Centrali termiche a gas e a bio-
massa: due esempi virtuosi di alta efficienza e riduzione dei consumi” 

 
10.45/11.05 GRUPPO PROFESSIONE ENERGIA - Marco Pezzaglia - “Novità della normativa 

RED 2 e Comunità Energetiche Industriali” 
 

11.05/11.30 WHITE ENERGY GROUP - Alessandro Spiri - “PPA on Site, PPA Corporate e CER: 
soluzioni Whitenergy per la decarbonizzazione delle aziende” 

 
11.30/11.55 ENDRESS + HAUSER - Massimo Restelli - Maurizio Sobacchi - “Il valore della mi-

sura nell’industria 4.0” 
 

11.55/12.20 TURBODEN - Alberto Ghidoni - “Turboden per l’efficientamento energetico: 
pompe di calore e cogenerazione a biomassa ad alta temperatura” 

 
12.20/12.45 WHITE ENERGY GROUP - Alessandro Spiri - “Incentivi e modelli EnPC nel percor-

so verso la transizione energetica” 
 

12.45/12.50 FIRE Italia - Dario Di Santo - Sintesi e chiusura evento 
La partecipazione all’evento è libera e gratuita previa registrazione al se-
guente link: https://www.weeg.it/it/white-focus-2022 
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FIRE sta organizzando un webinar gratuito, della durata di circa 90 minuti rivolto alle piccole 
e medie imprese nella quale si condivideranno alcuni spunti per affrontare al meglio questa 
fase di aumento dei prezzi dell’energia grazie ad iniziative e buone pratiche di efficienta-
mento energetico. Questa sessione può essere di particolare interesse per quelle aziende 
che stanno affrontando delle difficoltà in questa fase. 
 
L’appuntamento è il 27 maggio 2022 dalle ore 10:00 alle ore 11:30, per partecipare è suffi-
ciente compilare il form al link:  
 
https://attendee.gotowebinar.com/register/6837541078929536013  
 
Relatori: 
 

• Dario Di Santo, Direttore Generale FIRE 

• Livio De Chicchis, FIRE 
 

Il progetto DEESME, finanziato dall'UE, ha l'obiettivo di guidare le PMI durante la transizio-

ne energetica condividendo le politiche energetiche e le migliori pratiche in materia di au-

dit energetico e sistemi di gestione dell'energia. DEESME, con il suo approccio, porta sul 

tavolo le migliori soluzioni per le aziende e le PMI desiderose di migliorare la propria effi-

cienza.  

 
 
 
 
 
 
 
La partecipazione all’evento è libera e gratuita previa registrazione al se-
guente link: https://www.weeg.it/it/white-focus-2022 
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Per Finco ha partecipato anche l’Ing. Massimo Poggio, Presidente FIAS. 
 
 
 
 
 
 

NEWSLETTER FINCO N.04/2022 

...SEGUE 



Pagina 19 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 

 
 
 
 

Pagina 19 

 
 
 
 
 
 
 
 

NEWSLETTER FINCO N.04/2022 

CASEITALY A FENSTERBAU (NORIMBERGA 12-15 LUGLIO 2022) 



Pagina 20 

 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 

 
 
 
 

Pagina 20 

 

Per maggiori informazioni chiamare direttamente gli Uffici FINCO (06/8555203). 
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Dai dati del MEF si apprende  che a dichiarare un reddito pari o superiore a 70 mila euro è 
solo il 4 per cento dei contribuenti italiani, poco più di 1,6 milioni di persone, che versano 
quasi un terzo dell’Irpef totale.  

La stragrande maggioranza della popolazione, il 70 per cento, guadagna tra i 15 mila e i 70 
mila euro, mentre il 27 per cento arriva fino a 15 mila. Un po’ più di 10 milioni di residenti 
infine, non guadagnano abbastanza per pagare le tasse.  

Sommati ai contribuenti non incapienti, ma con detrazioni tali da azzerare le imposte, a non 
versare nulla sono 12,8 milioni di contribuenti, uno su tre rispetto al totale di circa 41,2 
milioni di persone che presentano una dichiarazione Irpef. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
Tratto da “La Repubblica” 
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Sul sito FINCO http://www.fincoweb.org/convenzioni/  è possibile scaricare l’aggiornamen-
to delle Convenzioni in essere riservate ai SOCI. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
Milano, 27 aprile 2022.  
Osservazioni Finco in sede di Assemblea UNI da remoto circa il Bilancio Preventivo dell'En-
te e nelle varie ed eventuali. 
  
 
Intervengo per conto della Presidente Finco, Carla Tomasi, oggi impegnata in un cantiere di 
restauro in Piemonte. 
Come FINCO abbiamo sempre dato un nostro contributo, talvolta critico, ma comunque co-
struttivo. 
In questa sede tuttavia non possiamo esimerci dall’esprimere un voto contrario al Bilancio 
Preventivo UNI 2022 per una principale motivazione consistente nel non condivisibile previ-
sto aumento del costo delle norme UNI. 
 
Questo aumento, che ci risulta  già deciso dall’Organo ristretto e da quello allargato, non 
figura in evidenza in detto Bilancio e quindi non inserito nell’unica sede in cui il Preventivo è 
posto in visione - ed in discussione – ai Soci, cioè l’Assemblea. Si ritiene forse che riguardi le 
sole “politiche commerciali” dell’Ente? Quasi che  il costo delle norme, per il quale Uni riceve 
anche un contributo pubblico, fosse un affare interno ad Uni… 
 
In un momento particolarissimo per le imprese, nel quale esse, in prevalenza piccole e me-
dio piccole, incontrano grandi difficoltà, ad esempio nell’approvvigionamento delle materie 
prime e dell’energia, ed è stato ricordato durante il dibattito, la Federazione intende stigma-
tizzare la scelta di aumentare il costo delle norme.  
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Norme che, peraltro, sono  anche redatte con il grande contributo, gratuito, di molti di tali 
imprenditori e collaboratori, i quali portano nella redazione di esse anche le loro esperienze 
spesso europee ed internazionali e la cui azione ha spesso già incorporato e smussato con-
trasti di interessi ( azione  che per giunta non può essere riconosciuta apponendo le firme 
dei redattori  per un evidente motivo di opportunità e di terzietà). 
 
Non entriamo qui nel merito specifico del contributo pubblico, oggetto da tempo di scambi 
con il Mise supportati da parte Uni da studi legali; varrà la pena di ricordare che il bilancio 
dell’UNI è passato negli ultimi vent’anni, prendendo l'inizio secolo cioè  l’anno 2000 come 
riferimento,  dagli oltre 19,5 milioni di euro in valore indicizzato (Indice Generale ISTAT 
1;413) ai 12,9 milioni di euro al consuntivo 2021.  
 
Non credo che possa essere tutto spiegato alla luce del minor contributo ministeriale e non 
sarebbe, in ogni caso, una spiegazione “sana”. 

 
In quest’ultimo ventennio, cioè, il volume di affari di un Ente in condizioni di monopolio, è 
diminuito di quasi il 35% in termini percentuali. Decremento che, peraltro,  permane notevo-
le se anche vogliamo prendere come raffronto il consuntivo 2019 in epoca pre-Covid e pur 
considerando il minor contributo ministeriale.  
Nello stesso periodo, sempre ad euro costanti e come ordine di grandezza, la vendita di nor-
me è rimasta stabile, se non diminuita (ed in realtà sarebbe di molto diminuita se non ci fos-
se stata una relativa ripresa nell’ultimo periodo più o meno triennale, diamo atto).  
 
In buona sostanza invece che aumentare la vendita del numero delle norme si intende au-
mentarne il costo : ciò non è in linea con una delle  missioni istituzionali dell’Ente, perché un 
aumento dei costi delle norme - al di là di specifiche agevolazioni -  certo non può portare ad 
una loro maggiore diffusione. 
 
E per quanto riguarda il numero dei Soci, solo con il 2022 torneremo, forse, ad una consi-
stenza pari a quella di una decina di anni fa (erano 4.648 nel 2013, sono 4.520 nel 2021). Con 
leggero, forse, aumento delle quote. 
 
A fronte di quanto precede, invece di  interventi drastici, anche di indirizzo complessivo nella 
gestione dell’Ente, viene approvata dai suoi vertici  una proposta di aumento, che si articole-
rebbe attraverso un aumento di talune norme ed una diminuzione di altre, dove la diminu-
zione riguarderebbe una parte del tutto minoritaria dei ricavi da norme nel 2021 e l’aumen-
to, viceversa, si applicherebbe alla restante. 
 
Chiediamo quindi, in questa  sede assembleare, come Soci di Rappresentanza, che il Presi-
dente ne precisi i contorni in quanto tali dati non possono essere per così dire  “recintati” al 
solo interno degli Organi. Ed in proposito vorremmo che si esprimesse anche l’Organismo di 
Vigilanza.  
 
Uni non sarebbe tenuta ad avere tale Organismo, anche se su tale argomento la 
"letteratura" è un po' controversa, ma se lo ha  crediamo che questa sia un’area anche di sua 
competenza. 
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Chiediamo dunque di conoscere l’entità del complessivo aumento medio (15%, 16%, altra 
percentuale?) delle norme prendendo l’attuale articolazione di vendita e come mai l’incre-
mento previsto tra il consuntivo  2021 ed il preventivo 2022 per vendita norme ed abbona-
menti sia di soli 125.000 euro (sappiamo  già ora che sarà obiettivo facilmente superato a 
consuntivo?), sembrando non tenere conto dell’aumento in questione – anche alla luce del 
fatto che tra il 2020 e il 2021, in piena pandemia, l’aumento è stato di oltre 350.000 euro. 
Tali aspetti dovrebbero passare per l’approvazione dell’Assemblea. 

 
Invece che occuparsi di sovrastrutture francamente pleonastiche e ripetitive, al di là della 
denominazione discendente dal livello comunitario, come “l’Infrastruttura della Qualità”, 
UNI  dovrebbe recuperare, sempre a nostro avviso , la centralità del suo "core business": un 
Ente tecnico di normazione, consensuale più che volontaria abbiamo sentito, che non è cosa 
da poco, come abbiamo parimenti ascoltato in occasione dei premi Scolari consegnati. 
 
Apprendiamo che è poi previsto uno studio volto ad una “rimodulazione” delle quote asso-
ciative annuali per il 2024 (vedi punto 7 all’Odg qui trattato per non intervenire a più ripre-
se), termine non chiaro che vogliamo senz’altro interpretare come una rivisitazione al ribas-
so delle quote per tutte le categorie di Soci. Non riteniamo sia dirimente il fatto che da anni 
la quota Uni sia rimasta invariata, come del resto quella di molti Organismi associativi e non 
aderenti ad Uni. 
 
Infine, a fronte di tale aumento del costo delle norme viene proposto nel preventivo un au-
mento di circa €300.000 del costo del personale, il cui onere unitario era nel 2019 pari a 
€70.299 per 102 unità. 
 
Riassumendo, cinque precise domande ed un altrettanto precisa richiesta:  

  

1. Se è vero che Uni abbia deciso di incrementare il costo delle norme  erga omnes – non 

stiamo parlando dei Soci  di Rappresentanza cui appartiene FINCO o di particolari catego-
rie  di Soci – ed esattamente in che misura percentuale complessiva (simulando la stessa 
scelta di norme che ha caratterizzato il 2021, poiché certamente sarà stata fatta una 
proiezione). Ed in caso affermativo, perché tra il 2021 e il 2022 è previsto un aumento 
delle vendite di soli 125.000 euro se nel precedente esercizio, in periodo pandemico e 
senza aumenti, l’incremento era stato di 350.000 euro? Ricordiamoci della cifra comples-
siva oggi appostata: 4.710.000 di euro per vendita norme ed abbonamenti. 

2. Per quale motivo tale scelta è stata sottratta alla volontà assembleare e quale even-

tuale articolo statutario autorizza in questo senso, al di là dell’articolo 22, punto P)  a 
nostro avviso non idoneo a suffragare  questa sottrazione? 

3. Se è vero che, al contempo, ci sarà un incremento nell’anno in corso del costo del per-

sonale di circa 300.000 euro a fronte  o meno di ulteriori assunzioni (ed in caso, quante 
se ne prevedono? E per coprire quali esigenze, o, a fronte di quali cessazioni?) e se que-
sto aumento comprende anche le somme di eventuali Mbo. 

4. Se è vero che UNI ha in animo, tra qualche tempo, di “rivisitare” il costo delle quote 

annuali di adesione all’Ente e se possiamo interpretare tale rivisitazione come un auspi-
cabile abbattimento delle medesime. 

5. Se il Ministero Vigilante ha approvato queste decisioni di “politica commerciale” , che 

a nostro parere sono invece assolutamente di  “indirizzo politico generale”, specie in un 
momento di grave difficoltà per le aziende come questo. 
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I. La richiesta invece - ove venga confermata la decisione di aumento di cui alla prima 
domanda - è quella di voler sospendere l’ipotesi di tale aumento delle norme a partire 
dal corrente anno e sottoporla a dibattito mediante l’apposizione  di  uno specifico pun-
to all’ordine del giorno nella prossima Assemblea annuale. 
 
Pur apprezzando l'elegante e voluminoso rendiconto Uni sulla sostenibilità , è d'uopo 
ricordare che la più rilevante sostenibilità che Uni deve garantire è quella dell'accesso - 
e dunque anche dei costi - alla normazione tecnica. E non sembra che l'aumento del 
prezzo delle norme e, forse, delle quote vadano in questa direzione. 

 
Chiediamo che il presente intervento venga integralmente riportato a verbale con le relative 
risposte fornite in sede assembleare. 

Nell’intervento di cui al punto successivo, la FINCO – dopo essersi compiaciuta della nuova 
veste dell’house organ UNI e condiviso che si tratta di un ottimo mezzo di diffusione della 
cultura della normazione – ha brevemente toccato due aspetti: 

A) Ha stigmatizzato  un’innovazione dello Statuto (art.16) assolutamente non condivisi-
bile laddove, assieme ad una comprensibile limitazione del numero di deleghe ricevibili 
in Assemblea, viene stabilito anche che tali deleghe non possono esuberare, in termini 
di voti, quelli posseduti dal delegato. In pratica, indipendentemente dal numero di de-
leghe, se un Socio ha 10 voti può avere deleghe per un massimo di altrettanti voti in 
più, cioè 20 in tutto; se ne ha 200, ne può avere 400. In via astratta, pertanto, i 3 grandi 
Soci (Confindustria, INAIL e Consiglio Nazionale degli Ingegneri) potrebbero avere 1200 
voti – si tenga conto che nell’Assemblea del 27 aprile u.s. in tutto erano rappresentati 
1400 voti, con 200 soci. Chiamarlo premio di maggioranza è riduttivo… 

B) Ha sottolineato che le regole relative all’Assemblea UNI sembrano predisposte per 
scoraggiare la partecipazione: Assemblea il 27 aprile ma conferma di presenza entro il 
20, cioè sette giorni prima; conferma di voler fare domande entro il 22 con richiesta di 
indicazione su quali punti e di sintesi dei contenuti; pagamento da effettuarsi entro 15 
giorni prima per poter votare, etc.... 
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Sul sito UNI - è possibile scaricare l’aggiornamento delle norme UNI. 
 
http://www.fincoweb.org/category/norme-uni-aggiornamento/ 
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Nel nostro Paese, quando si parla 
di energia geotermica, si fa per lo 
più riferimento a risorse geotermi-
che ad 
alta e media entalpia, finalizzate 
principalmente alla produzione di 
energia elettrica e, secondaria-
mente, termica. 
 
Tali risorse esistono solo in zone 
circoscritte del paese, in presenza 
di un gradiente geotermico ano-
malo, 
dove fluidi o vapori surriscaldati 
sono relativamente vicini alla 
superficie del piano campagna o 
comunque a 
profondità ridotte rispetto al 
normale. Questo permette di 
avere grandi quantità di energia 
termica a profondità raggiungibili 
con uno sforzo economicamente 
sostenibile. Per intenderci, zone 
tipo Larderello in Toscana 
(centrali geotermoelettriche 
dell’Enel), aree termali o zone con 
vulcanesimo attivo… 
 
Lo sfruttamento di queste risorse, 
attraverso impianti e centrali 
create ad hoc, pone ultimamente 
interrogativi 
in relazione ai possibili rischi con-
seguenti, quali inquinamento 
delle falde (acque profonde calde 
e mineralizzate che contaminano 
acque più superficiali), sismicità 
indotta, compatibilità ambientale, 
ecc. In un simile contesto, spesso 
“inquinato” da poca informazione 
e confusione tra tecnologie diver-
se, è opportuno fare il più 
possibile chiarezza tra lo sfrutta-
mento della risorsa geotermica a 
bassa entalpia e quello della me-
dia ed alta 
entalpia. 
 
La geotermia bassa entalpia 
sfrutta il gradiente geotermico 
normale della terra (si ha un incre-
mento della 
temperatura terrestre di 3°C ogni 
100 m di profondità), lavorando a 
bassa temperatura (la temperatu-
ra media 
del sottosuolo italiano, nei primi 
100 m di profondità, si aggira tra i 
16 e i 18 °C). L’energia termica 
della terra 
viene quindi utilizzata, attraverso 
l’ausilio di una pompa di calore, 
per riscaldare e raffrescare gli 
edifici. 
L’energia (termica e frigorifera) 
viene prelevata dal terreno attra-
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Questo brano può contenere 175-

225 parole. 

Lo scopo di un notiziario è fornire 

informazioni specializzate a un 

pubblico specifico. Questo tipo di 

pubblicazione consente infatti di 

pubblicizzare un prodotto o servi-

zio, nonché fare conoscere la pro-

pria organizzazione al pubblico. 

Determinare innanzitutto il tipo di 
lettori, ad esempio dipendenti o 

persone interessate all'acquisto del 

prodotto o alla richiesta di un 

particolare servizio. 

È possibile creare un elenco di 

indirizzi utilizzando moduli di ri-

sposta o iscrizione e biglietti da 

visita raccolti in occasione di fiere 

o altri eventi. Questo tipo di elen-

chi di indirizzi può essere acquista-

to presso aziende specializzate. 

In Publisher sono disponibili nume-

rosi stili di notiziario adattabili alle 

più diverse esigenze. 

Definire infine la quantità di tempo 

e denaro che si desidera investire 

nella realizzazione del notiziario. 

Questi fattori consentono di de-

terminare la frequenza di pubblica-

zione e la lunghezza del notiziario. 

È consigliabile pubblicare il notizia-

rio almeno a scadenza trimestrale 
in modo che i lettori lo consideri-

no un appuntamento regolare. 

Titolo brano secondario 

Questo brano può contenere 75-

125 parole. 

Il titolo è un elemento importante 

del notiziario e deve essere valuta-

to con attenzione. 

Deve infatti rappresentare in mo-

do conciso il contenuto del brano 

e attirare l'attenzione dei lettori. 

Creare il titolo prima di scrivere il 

testo. In questo modo sarà possibi-

le avere un punto di riferimento 

durante la stesura del brano. 

In definitiva, il titolo deve essere 

incisivo e breve. 

NOME SOCIETÀ 
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Sommario: 

Brano interno 2 

Brano interno 2 

Brano interno 2 

Brano interno 3 

Brano interno 4 

Brano interno 5 

Brano interno 6 

Titolo brano principale 

Didascalia dell'immagine o 
della fotografia 
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• ALFONSI SABRINA, ASSESSORA ALL’AMBIENTE, AGRICOLTU-
RA E CICLO RIFIUTI DI ROMA CAPITALE 

• ANAC 

• ANCSA 

• ANGHINETTI CRISTINA, PRESIDENTE ARCHEOIMPRESE 

• ACEPER 

• AIT 

• ARERA 

• ARI 

• ARTALE ANGELO , DIRETTORE GENERALE FINCO 

• ASSOVERDE 

• BANCA D’ITALIA 

• BETTI STEFANO, PRESIDENTE ANCE EMILIA-ROMAGNA 

• BOLONDI ANDREA, PRESIDENTE ATECAP &VICEPRESIDENTE 
FEDERBETON 

• BONANNO PEPPINO, AD SPORTELLO ATTIVITA’ PRODUTTIVE 
S.R.L. 

• BONAVENTURA ALFIO , PRESIDENTE AIFIL 

• CALASTRI CALUDIO, VICE PRESENDENTE ARCHEOIMPRESE 

• CAMERA DEI DEPUTATI 

• CANCELLERI GIANCARLO, SOTTOSEGRETARIO MINISTERO 
INFRASTRUTTURE E MOBILITA’ SOSTENIBILI 

• CANNAVO’ PAOLO , COMITATO CONSULTIVO FINCO 

• CASEITALY 

• CERSOSIMO GIUSEPPE, COMITATO CONSULTIVO FINCO 

• CHIAPPETTA FRANCESCO, PRESDIENTE SIES S.R.L. 

• CINGOLANI ROBERTO, MINISTRO DELLA TRANSIZIONE 
ECOLOGICA 

• CONFINDUSTRIA 

• CONSIGLIO NAZIONALE DEGLI INGEGNERI 

• CONSORZIO PER L’ITALIA 

• COPPOLINO SANTO, CONSIGLIERE ANCSA 

• DANZI ANNA , VICE  DIRETTORE FINCO 

• DE CHICCHIS LIVIO, COLLABORATORE TECNICO FIRE 

• DELFINO EZIO, PRESIDENTE Di.S.A.L. 

• DI MILIA GIUSEPPE , M3S SPA 

• DI SANTO DARIO, PRESIDENTE FIRE 

• EPIS CATERINA , PRESIDENTE FONDAZIONE PROMOZIONE 
ACCIAIO 

• FADDA EMILIO, PRESIDENTE ANSAG 

• FALTERI DAVIDE, PRESIDENTE FEDERLOGISTICA LIGURIA 

• FARAONE DAVIDE, CAPOGRUPPO ITALIA VIVA 

• FERRARO MAURO , SCST - STUDIO DI CONSULENZA 
(PROBOVIRO) 

• FIAS 

• FIPER 

• FIRE 

• FONARELLI NICOLANTONIO , PRESIDENTE ACMI 

• FURLAN MAURO , PRESIDENTE UNICMI 

• GHERARDI GABRIELLA, PRESIDENTE AISES 

• GHELFI LUCIANO, GIORNALISTA TG2 

• GHELFI MASSIMO, RES. TECNICO AIT 

• GHIDONI  ALBERTO, TURBODEN  

• GIAMPIERI RODOLFO, PRESIDENTE ASSOPORTI 

• GIMELLI PIETRO , DIRETTORE GEN. UNICMI 

• GIRARDI MONICA, ARCHEOIMPRESE 

• GUANDALINI FRANCESCA, TESORIERE ARCHEOIMPRESE 

• INAIL 

• ISTAT 

• ISTITUTO ITALIANO DELLA SALDATURA 

• IZZI GIANCARLO, DIRETTORE GENERALE ANCSA 

• LA REPUBBLICA 

• LENTINI IGINIO, PRESIDENTE UNION 

• LEPORE MIRELLA, AVV. DIRITTO DEL LAVORO 

• MALLONE MAURO, RESPONSABILE DG EFFICIENZA ENERGE-
TICA , MINISTERO DELLA TRANSIZIONE ECOLOGICA  

• MANDOLESI LUCA , ARCHEOIMPRESE 

• MAZZETTI ENRICA, ONOREVOLE VIII COMMISSIONE CAMERA 

• MEF 

• MELIA FRANCESCO , ARCHEOIMPRESE 

• MENDOLA CIRINO , PAST PRESIDENT FINCO 

• MEZZADRI CRISTINA, ARCHEOIMPRESE 

• MICHELINI LAURA , PRESIDENTE ANFIT 

• MISE 

• MITE 

• MORABITO FRANCESCO , COMITATO CONSULTIVO FINCO 

• MOSCHETTI NUNZIO, VICEPRESIDENTE IRCAC 

• NASCA SALVATORE , PRESIDENTE CONSORZIO PER L’ITALIA 

• NARDELLA GIUSEPPE, PRESIDENTE CONFIMEA 

• NIERI GINA, PRESIDENTE A.C.T. 

• PALLINI MAURO , PRESIDENTE SCUOLA ETICA LEONARDO 

• PANCALDI MICHELA, ZENITAL  

• PAROTELLI MADDALENA, ELEVATORI MAGAZINE 

• PASINI DARIA , ARCHEOIMPRESE 

• PATRUNO MARCO , PRESIDENTE FISA 

• PATUANELLI STEFANO, MINISTRO DELLE POLITICHE AGRICO-
LE ALIMENTATI E FORESTALI  

• PEZZAGLIA MARCO, GRUPPO PROFESSIONE ENERGIA  

• PITEA VERONICA, PRESIDENTE ACEPER 

• PISANTI STEFANIA , SEGRETERIA GEN ASSOVERDE 

• PIVETTI IRENE, PRESIDENTE MAC 

• POGGIO MASSIMO, PRESIDENTE FIAS 

• POTESTA’ FABIO, GIC 2022 

• RESTELLI MASSIMO, ENDRESS + HAUSER  

• RIGHINI WALTER , PRESIDENTE FIPER 

• RUSSO DALILA,  PILE 

• SANTANGELO FRANCESCO,  ENIPLENITUDE SPA 

• SCKNEIDER CHRISTIAN, PRESIDENTE ARI 

• SCORZA FABIO, DIRETTORE SHIP2SHORE 

• SENATO DELLA REPUBLICA 

• SGARAVATTI ROSI , PRESIDENTE ASSOVERDE 

• SOBACCHI MAURIZIO,  ENDRESS + HAUSER 

• SPIRI ALESSANDRO, WHITE ENERGY GROUP 

• STENICO TOMMASO, PRESBITERO E SCRITTORE  

• TABACCI BRUNO, SOTTOSEGRETARIO DI STATO 

• TADOLTI MATTEO, VICE PRESENDENTE ARCHEOIMPRESE 

• TESTANI ELEONORA, PRESIDENTE ANCSA 

• TOMASI CARLA , PRESIDENTE FINCO 

• TRUZZI ALBERTO, PRESIDENTE ASSOBETON 

• UNICMI 

• VENDITTELLI MANLIO, COMITATO CONSULTIVO FINCO 

• VILLA ALBERTO,  VIESSMANN  

• ZANELLA ALBERTO, VIESSMANN 
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